

Interpelaciones comunitarias sobre sufrimientos y agravios*

Edgar Delgado Hernández

No lamentar, no reír, no detestar,
sino comprender.

PIERRE BOURDIEU (1999: 7)

Interpelaciones comunitarias sobre sufrimientos y agravios. Ensayos etnográficos, historias de vida y entrevistas (2023) es una iniciativa de la Universidad Intercultural del Estado de Hidalgo (UICEH). Este libro condensa un trabajo colectivo que analiza y expone las experiencias de sufrimiento social, agravio e injusticia que padecen las personas en situaciones de profunda desigualdad y vulnerabilidad. El acceso a estas experiencias, abordadas desde herramientas cualitativas, permite comprender a detalle dos dimensiones de análisis: por un lado, las subjetividades-sensitivas-emocionales y, por otro, las objetivas-estructurales-histórico-materiales; el objetivo de esta obra es examinar la lógica y el efecto de lo que el sistema político y económico provoca en las subjetividades y en los cuerpos de las personas; también, este texto permite entender cómo se configuran las diversas acciones políticas para la lucha por la sobrevivencia, el reconocimiento, la dignificación y la justicia.

Este ejercicio que fomenta una institución periférica como la UICEH, ubica las discusiones del sufrimiento a partir de las ciencias sociales en América Latina. El valioso aporte que nos brinda este libro es crucial, ya que actualmente es un campo de discusión dominado por la sociología y la antropología, principalmente, realizado en países como Estados Unidos, Reino Unido y Francia con investigaciones desarrolladas en el sur global. Reconocer desde dónde se escribe este libro significa visibilizar los esfuerzos colectivos de la producción de conocimiento científico fuera de los grandes centros de investigación o de las

* Reseña del libro de Óscar Adán Castillo Oropeza y Miguel Carrillo Salgado (editores). *Interpelaciones comunitarias sobre sufrimientos y agravios. Ensayos etnográficos, historias de vida y entrevistas*. México, Solar, Servicios Editoriales, 2023.

universidades centrales. También vale la pena mencionar que el texto contribuye a las recientes discusiones sobre sufrimiento ambiental realizadas desde América Latina. De la misma manera, este proyecto impulsa las demandas no sólo de los movimientos indígenas, sino de aquellos invisibilizados por el desarrollo económico y los procesos coloniales.

La importancia metodológica de este libro reside en que propone discutir y desarrollar la sensibilidad social como herramienta metodológica para la comprensión de los sufrimientos y agravios. Esta *sensibilidad metodológica* llama la atención más allá de la toma de conciencia moral o políticamente correcta frente a las situaciones difíciles que viven diversos grupos sociales, su utilidad despliega interpelaciones reflexivas para el encuentro con realidades situadas y promueve la comprensión del devenir de los sujetos en sus contextos desde dos dimensiones: las subjetivas-sensitivas-emocionales y las objetivas-estructurales-materiales.

Once capítulos, con múltiples voces de América Latina, nos narran cómo las mujeres indígenas, las periodistas, las comunidades ubicadas cerca de depósitos de desechos radioactivos y los habitantes de las periferias urbanas, viven cotidianamente los embates de una condición desigual que se articula por los arreglos políticos y económicos que pueden ser entendidos y han sido, de alguna manera, detonados por procesos globales, pero que se manifiestan en contextos históricamente situados. De esta manera, los capítulos brindan una comprensión diacrónica, sincrónica y con una perspectiva histórica del análisis de tales situaciones, pero ¿qué nos permite el concepto de sufrimiento y agravio social para las ciencias sociales?

El carácter polisémico de los conceptos sufrimiento y agravio social permite dialogar con varias tradiciones y perspectivas dentro de las ciencias sociales que van desde la antropología social, la antropología médica crítica, la de las emociones y del cuerpo; también desde la sociología posestructuralista, el interaccionismo simbólico, la teoría crítica de la escuela de Frankfurt, hasta posturas como la ecología política. Estos conceptos se nutren de dichos enfoques y su uso explora los múltiples escenarios sociales que configuran sufrimientos y agravios como el desarrollo de la modernidad occidental, el crecimiento descontrolado de las ciudades y sus periferias, la expansión del capitalismo neoliberal, la contaminación y la degradación de los ecosistemas, el extractivismo, la apropiación de diferentes bienes comunes, por mencionar algunos.

Este libro brinda herramientas teóricas y metodológicas para *describir* situaciones difíciles, pero también nos permite reflexionar acerca de cómo *problematizar* los lugares difíciles.

En el documento se destaca la perspectiva cualitativa que se presenta en cada uno de los capítulos, pero no exige que se utilicen diversas herramientas como los sistemas de información geográfica y la cartografía participativa, el manejo de

bases de datos, el trabajo de archivo, el uso de fotografías o cualquier otro medio audiovisual, entre otros que admiten documentar e indagar cómo a partir del estudio del sufrimiento social se puede acceder a las relaciones de poder en la vida cotidiana, como lo argumentan cada uno de los casos que se compilan en el libro.

En el primer capítulo encontramos la historia de vida de una mujer mixe y su familia, que describe el hostigamiento, los maltratos y los abusos que enfrentan para la búsqueda de justicia. En el segundo se abordan los agravios hacia familias otomíes de Puebla, México, que dejan los procesos migratorios en la región. El tercero explora, desde entrevistas a profundidad, los efectos de la violencia obstétrica. El cuarto capítulo habla sobre los agravios hacia mujeres periodistas. El quinto sobre los agravios cometidos hacia la Organización de los Doce Pueblos Originarios de Tecámac ante la imposición del nuevo aeropuerto internacional. El capítulo seis nos habla de cómo las personas de dos comunidades en el Estado de México sufren los embates de vivir cerca de un depósito de desechos radioactivos. El capítulo siete trata de los sufrimientos que viven las personas en las periferias frente a un escenario de inundaciones. El capítulo ocho versa sobre los sufrimientos que viven las personas en un barrio pauperizado en el estado de Hidalgo. El capítulo noveno trata sobre los sufrimientos que decantan por el consumo de drogas. El décimo, a partir de entrevistas no estructuradas, da a conocer cómo se viven las desigualdades detonadas por la categoría de ser indígena. Por último, expone un ejercicio etnográfico acerca de la articulación de diversas acciones políticas que emergen en un reconocimiento del sufrimiento por parte de campesinos indígenas.

REFERENCIAS

- Bourdieu, Pierre (1999). *La miseria del mundo*. México: Fondo de Cultura Económica.
- Castilo Oropeza, O.A. y M. Carrillo Salgado (2023). *Interpelaciones comunitarias. Sobre sufrimientos y agravios. Ensayos etnográficos, historias de vida y entrevistas*. México: Solar, Servicios Editoriales.



